

A la espera del proyecto: Parlamentarios ven complejo una condonación del CAE

EDUCACIÓN. Creen que existen necesidades más urgentes como la reforma previsional o las iniciativas asociadas a seguridad. Deudores del crédito esperan que entregue alternativas para su pago.

Constanza Caldera Pfeiffer
 constanza.caldera@mercurioantofagasta.cl

Es uno de los proyectos más esperados y una de las promesas de campaña del Presidente Gabriel Boric. Se trata del proyecto que pondría fin al Crédito Aval del Estado (CAE) y que sería anunciado este domingo en cadena nacional.

Sobre este tema, uno de los puntos que ha generado más polémica es entorno a una eventual condonación del CAE, algo que legisladores ven poco probable por el costo que podría significar para el Estado, y porque creen que existen necesidades más urgentes.

Asimismo, los parlamentarios consultados dijeron estar a la espera del proyecto que presente el gobierno para poder emitir una opinión más específica del tema, recalcando la importancia de garantizar el acceso a la educación a todos, de entregar alternativas de pago a los deudores y también destacaron el esfuerzo de quienes ya han pagado este crédito.

Según un informe realizado por el Centro de Incidencia Pública Pivotes, en base a datos de la Comisión Ingresos obtenidos vía Transparencia, a enero de este año existen más de 818.000 deudores del CAE en etapa de pago en el país. De este total, 12.071 corresponden a la Región de Antofagasta. De esta cifra, 5.022 están con su pago al día (42%) y 7.049 (58%) están en estado de morosidad.

BENEFICIARIOS

Francisca Castillo estudió ingeniería comercial en una universidad privada con el CAE, el cual debió empezar a pagar 18 meses después de egresar de la carrera.

"Me demoré como nueve meses en encontrar trabajo, y luego tuve que empezar a pagar, en ese entonces (año 2012)

"No debería plantearse como una condonación del CAE, sino como la creación de alternativas de pago para un sistema que dejó a una gran parte endeudada".

joven beneficiario del CAE

eran cerca de \$70 mil al mes, lo que igual es alto si consideras el pago de arriendo, servicios, alimentación, entre otros. Pero lo peor, es cuando realizas el cálculo y ves lo que terminas pagando, o sea en mi caso eran casi cuatro millones más. Por eso, creo que el CAE fue creado solo para beneficiar a los bancos y terminó siendo una burla para las familias, sobre todo de clase media", declaró.

En este sentido, Castillo cree que lo más importante es que se eliminen los intereses a quienes tienen deuda, y se entreguen alternativas de pago.

Otro joven que prefirió mantener su nombre en reserva estudió tres años ingeniería civil industrial con el CAE, carrera que por distintos motivos debió congelar. Actualmente trabaja como administrativo.

"En mi caso ya debo como \$8 millones, que los he ido pagando como he podido, pero lo más terrible son los intereses asociados. La verdad es que fueron promesas incumplidas, se dio la posibilidad de estudiar a quienes no podíamos recibir la gratuidad, ni otros beneficios del Estado por no pertenecer a las familias de más bajos ingresos, pero esto generó un tremendo endeudamiento para muchos", lamenta.

Respecto al proyecto que presentará el gobierno, el mismo joven señala que "no debería plantearse como una con-



UN 58% DE LOS DEUDORES CAE DE LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA ESTÁN EN ESTADO DE MOROSIDAD, SEGÚN CIFRAS DE COMISIÓN INGRESA.

donación del CAE, sino como la creación de alternativas de pago para un sistema que dejó a una gran parte endeudada".

PARLAMENTARIOS

Respecto a las expectativas del proyecto que se presentará, la diputada Yovana Ahumada (Indep.) recordó que lo que más se ha criticado del CAE es el "castigo" que sufren las familias cuando postulan a este crédito para que sus hijos puedan estudiar, lo que ha terminado siendo un "calvario" para los estudiantes al momento de tener que empezar a pagar debido a los intereses de este.

"Eso yo creo que es lo que uno espera que se resuelva, que se de la posibilidad de que todos tengan acceso y que también aquellas personas que han hecho el sacrificio de mantenerse al día y pagar lo que les corresponde mensualmente también sean considerados. En el fondo, lo que uno busca es que haya opciones y que no exista abuso sobre todo con la

Beneficiados Gratuidad Universidades

Respecto a los alumnos beneficiados con la Gratuidad. De acuerdo a lo informado por la Universidad de Antofagasta (UA), hasta el año 2023, la gratuidad representa un 43.9% del total de alumnos de pregrado de la Universidad (7.455 alumnos). En tanto, en el caso de la Universidad Católica del Norte (UCN), en su informe de autoevaluación institucional del año 2021 señaló que "el porcentaje de estudiantes que cursan sus estudios con gratuidad pasó de un 25,6%, en 2016 a un 41,3%, en 2021".

gente de esfuerzo, con la gente de clase media", indicó.

El diputado Sebastián Videla (Indep.-PL) dijo que estar a la espera de que se presente este proyecto para ser revisado.

"Es algo muy sentido para muchos jóvenes quienes esperan poder terminar con esto tan complejo que han tenido que convivir no solamente los que han pagado, sino que también los que adeudan", indicó.

El diputado José Miguel Castro (RN) cree que la realidad se va a imponer frente a las expectativas que pueden tener las personas o la gente cercana al Presi-

dente Gabriel Boric, quien cree que lo más "probable" es que sea similar a lo propuesto por el exPresidente Sebastián Piñera.

"Que es respecto a formas de poder pagar el CAE a las personas deudoras de manera de hacerlo mucho más cercano a lo que la realidad en términos económicos nos permite como país. Hay que entender muy claramente que los slogan de campaña del Presidente se han ido cayendo, uno por uno, por lo tanto, es completamente inviable la condonación del CAE de forma total", indicó.

Castro agregó que de ser

un proyecto como este, estaría en desacuerdo porque a su juicio existen otras prioridades en el país como los subsidios a las cuentas de la luz o los recursos asociados a la seguridad.

El senador Pedro Araya (PPD) señaló que la condonación del CAE es casi imposible, pues se trata de recursos que el Estado no tiene y porque eso significaría postergar otras necesidades más urgentes como el tema previsional o de seguridad pública.

"Queremos conocer cuál será la fórmula que va a plantear el gobierno, sabemos que es un problema que necesita una solución, pero lo que se planteó por parte del gobierno de una condonación total es casi imposible. Y ahí probablemente habrá que explorar alguna fórmula de condonación de intereses, de multas y buscar una fórmula donde aquellos deudores del CAE puedan cancelar lo que están debiendo o una parte de lo que deben", indicó. **CS**